

Oficinas y talleres Sagunto, 53 y Cid, 42
Teléfono, 1621. Apartado, 171
ALICANTE
Un mes 2'50
Provincia trimestre 8'75
EDICION DE LA NOCHE
(Franqueo concertado)

El Luchador

DIARIO REPUBLICANO FUNDADO POR JUAN BOTELLA PEREZ EN 1912

25º Año. Número 8923
Lunes 16 de Agosto de 1937

¡Ayudad a Euzkadi!

¡Viva la República!

CRONICA DE GUERRA

Los combates más allá de las líneas de fuego

¡Organicamos la difusión de nuestra verdad!

(De uno de nuestros enviados en el frente del Centro)

Se amonaban en la llanura de Guadalajara los italianos recién llegados de Sicilia y Cerdeña. Las tropas de trueno del fascismo — un golpe y cien amenazas — nos anunciaban que venía sobre nosotros, en línea con el pueblo español, un verdadero ejército regular. Una pura acerada de ese ejército del Duce — un clubito forjado a copia de especulaciones con el miedo de los demás — que quiere conquistar el mundo.

En realidad, no es nada de solados; el fascismo italiano — imponentes desfiles sobre pistas de arena — envió a España, a esta tierra dura de España, un pobre rebano de campesinos hambrientos que en Nápoles — allá en el puerto ensangrentado de Nápoles — se creyeron, por un instante, futuros y prósperos colonos de los campos negros de Abisinia. Para ir allí, a encontrar su pan en las orillas de los lagos fértiles, se alinearon en el muelle cargado de cañones. Luego, resultó que desembarcaron en puertos andaluces, con la consignación dirigida a Franco. Unas proclamas trágicas les infundieron, acaso en un segundo de la guerra, las ganas de pelear. Pero enfrente, contra todo lo que les dijeron, fambriaban bramaban balerías y cruzaban aviones y se sosteñían soldados.

Entonces fué cuando el ejército del Duce — una punta de ese ejército que quiere conquistar el mundo — tuvo ese momento de perplejidad, y entonces fué cuando se le persiguió con los altavoces y las cotavillas del Comisariado.

Como consecuencia, los conquistados italianos se fueron entregando en grupos de centenares al Ejército popular. Mussolini, y con él todo el deslumbrante Consejo del fascio, había olvidado que aquellos guerreros — cascos acorados, fusiles de buena marca, impenetrables caretas antiguas — eran campesinos de Sicilia y Cerdeña. Bueno será que recordemos eso en esta etapa de la guerra, tan rica en lecciones, en lecciones que van desde los frentes hasta la rearguardia, y que sepamos que la lucha no termina en las líneas de fuego, sino que se prolonga con signos variantes más allá de las fronteras.

Casi todos los tiros que surcan actualmente en España no son desear las hechas desde primera línea. Los países de guerra nos dan, desde hace algún tiempo, noticia lacónica y veraz de los combates que se litran a muchos kilómetros de atrás de los frentes fascistas. Los microscopios, los legionarios quieren más paga, los oficiales fascistas que siguieron a Franco se alzan contra los invasores, los obreros — no hay inquisición capaz de extinguir toda una clase — buscan armas insurreccionales y comienzan a alzar marfillos en sus cadenas.

Los países nos lo dicen todas las noches y todos suponemos — los que con mayor firmeza piensan en eso — son los soldados del frente — que ante esa situación no hemos de permanecer cruzados de brazos. El frente Popular, ese muro de unidad que molla todos los duros fascistas, nos ha dado un Gobierno activo, fuerte y ágil. Ahora comenzamos a disponer de muchas cosas.

Lo mismo que creamos un Ejército se organizó un aparato de propaganda, voz de los fusiles, de las ametralladoras y de los cañones. Igual que nos esforzamos por perfeccionar, por combatir, por capacitar a ese Ejército, hemos de entregarnos a la tarea de coordinar, de hacer invencible nuestra propaganda, ampliándola de acuerdo con las nuevas exigencias y los nuevos matices de la guerra.

Yo he hablado con algunos jefes y comisarios del Ejército del Centro. Todos opinan lo mismo: referirse a la cuestión y todos están seguros de la eficacia de las medidas que se toman para correr en ayuda de todos los que luchan desde la España invadida contra los dominadores fascistas. Jefes y comisarios han observado

COMENTARIO DEL DIA

EL MIEDO INÚTIL

Ha causado gran indignación en Francia lo sucedido a ese navio de pa... (The text continues with a commentary on the fear of the Italian invasion, discussing the role of the press and the military, and the impact of the invasion on the Spanish Republic.)

Los traidores buques piratas...

El "Canarias" hizo ayer su aparición en la costa alicantina

Dos bimotores leales le salieron al encuentro y al bombardearlo, se entabló un combate, frente a la playa de San Juan, que duró quince minutos

Con la diligencia que le es característica, el señor Pérez Jurado trasladó al Gobernador Militar señor Sicardo y al Civil, señor Monzó, las noticias. Ambas autoridades se pusieron en acción y poco después, merced a la previsión desplegada y a las acertadas disposiciones, llegaron nuestros aviones, que frustraron la agresión del buque pirata y se dispusieron a la población civil a ponerse a salvo, por haber sonado a tiempo las sirenas de alarma.

También estuvo en su puesto, desde los primeros momentos, el ingeniero director de este puerto, señor Sena.

Pasó el peligro...

Rápidamente volvió la normalidad a la ciudad y hubo la cautela, sin necesidad de requerimiento alguno, de que los automóviles que circulaban por la población y extrarradio, lo hicieran a media luz. Y hasta que en las casas, se hiciera invisible al exterior el aluminado.

Fuó un éxito el de ayer, para las autoridades y muy singularmente para los bravos aviadores republicanos, quienes, con su certera intervención, alejaron el peligro de la cobarde agresión del pirata «Canarias».

EL LUCHADOR cumple un deber de justicia, felicitándoles con toda efusión. Alicante les debe gratitud.

El cañoneo al puerto de Denia

La criminal piratería fasciosa

El pasado viernes, como ya conocen nuestros lectores por referencias parciales, y por cuanto publicó al presente sucinamente, el puerto de Denia sufrió un cañoneo por el buque fascista «Canarias».

Parce que la agresión iba dirigida, principalmente, contra el vapor español «Sac número 7», que con carga menor de pólvora estaba allí fondeado.

El cañoneo, desde siete millas primero, y desde una milla, después, lanzó varios cañonazos contra el «Sac número 7», averiándole seriamente. Sin embargo la tripulación logró salvarse, y en cuanto al cargamento, se salvará, por cuanto se está procediendo a alijarlo.

Algunas granadas rompedoras llegaron hasta la población, causando al...

Sobre unas declaraciones de unos compañeros carabineros a «Nuestra Bandera»

«Nuestra Bandera», desdaca en ne... (The text contains the full text of the article regarding the statements of the carabineros.)

Arte y artistas

IDEAL
«PRESOS A 6 PESETAS»
En el Ideal ha actuado dos noches la Compañía de Comedias de Maximo Fernández, de la que es primer actor Teresa Barrachina.

«LOS CHAÑO CAMPOS», y «PRESOS A 6 PESETAS», han sido las obras representadas. En la segunda, original de T. Martínez Sánchez, ha merecido buena acogida por el público, y sus intérpretes fueron aplaudidos.

El primer papel se engañó con la actuación de Arturo Liadó y Manolo Álvarez, actores alicantinos, que interpretaron, secundados por artistas de la compañía, «Viva la Otorral», destacado éxito de Arturo Liadó, gran actor alicantino, y de Manolo Álvarez, que le llevó muy bien la réplica.

Se siguió con «El sexo débil», también interpretado por Arturo Liadó, a todo éxito.

Toda la Compañía, con Teresa Barrachina, María Alcalde, Irene Mas, Fernández, Arenal, Prieto, etc., etc., como siempre muy bien en sus interpretaciones.

PRINCIPAL
ALADY
«El ganso del lago», el gracioso Alady, actuó tres días en el Principal con el elenco de artistas variados que supo reunir, y todas sus actuaciones han constituido éxitos grandes de aquilla y artísticos.

ZARZUELA
Esta noche compareció en el Principal la compañía lírica de Olmos, por su actuación en «Moros y cristianos», y «El pobre Valbuma», obras bastante tiempo no representadas en Alicante.

F. U. E.

BACHILLERATO
Todos los estudiantes de 5.º curso, que hayan aprobado la asignatura de Matemáticas y deseen asistir a unas clases voluntarias en el Instituto, los lunes, miércoles y viernes de 11 a 12, con el fin de completar el programa de dicha asignatura.

Para inscribirse, en esta Federación, el martes día 17 de 10 a 12 de la mañana y de 4 a 7 y media de la tarde.

LA DIRECTIVA

Consejo Municipal

Las TARJETAS DE RACIONAMIENTO
Ultimado el repartido de las hojas de racionamiento en todos los distritos y aldeas todas aquellas reclamaciones de justicia, que se han producido, el Consejo Municipal ha llegado a un acuerdo con la Consejería Local de Abastos para que en el local donde se encuentra instalada «Avenida de Ramón y Cajal número 12», funcione a partir de hoy lunes 16 del actual con carácter permanente una Oficina de Racionamiento, que durante las horas de 4 a 8 de la tarde atiende al público en cuantas peticiones debidamente fundadas se presenten sobre cuestiones de racionamiento.

Dicha Oficina, está funcionando activamente desde hace varios días en los trabajos previstos indispensables para llegar a establecer el Consejo de vecinos asignado a cada vivienda, con lo cual nadie podrá verse privado de las raciones que le correspondan. Sucesivamente se ampliará el racionamiento a...

Llegan dos bimotores «Katiuskas»...

Volando a gran altura. Tanto, que se hacían invisibles. Era el roncar de sus motores los que denotaban el paso de los mismos. Pero unos disparos de cañón del pirata, sin duda en dirección al extremo izquierdo de la capital, nos hicieron fijar entonces la atención al buque, y fué cuando pudimos divisar por cima de éste a los dos bimotores, que simultáneamente descargaron varias bombas, que levantaron enormes columnas de aguas.

Se entabla el combate...

Nuestros «Katiuskas» seguían evolucionando muy próximo al traidor «Canarias» y éste hizo funcionar sus cañones antiaéreos más de diez minutos. Se oían tres disparos a la vez y a lo alto, silueteando a nuestros aviones, quedaban las nubecillas de humo, producidas por la explosión de los proyectiles, que semejabán otros tantos aviones. A especie de una escuadrilla. Pero los intrépidos aviadores republicanos, elevando el vuelo, quedaban fuera de tiro y persistían en el ataque contra el buque pirata. Fué un duelo a muerte.

El «Canarias» desaparece...

Transcurrido un cuarto de hora, el «Canarias», después de haber disparado más de treinta cañonazos, desapareció mar adentro. Al parecer, rumbo a Baleares, de donde procedía, seguramente. Y uno de nuestros bimotores le siguió en su huida.

Va a las 9,05 de la noche...

De nuevo se percibió en la playa una fuerte explosión, seguida de algunos disparos de cañón.

El semáforo del Cabo de San Antonio, había registrado también una fuerte detonación y el paso de un avión leal.

El capitán de un buque mercante, dijo haber oído varias explosiones y hasta hubo quien aseguraba haber divisado en alta mar una gran hoguera.

En Alicante...

Los puestos de observación de la costa pusieron en conocimiento del Delegado marítimo señor Pérez Jurado, la presencia del «Canarias» a las 6'45 de la tarde. Y fué de Atea, de donde antes se tuvo noticia del paso del buque pirata.

Los artículos desallados en las hojas de racionamiento que a la mayor brevedad entrarán en vigor. Cuando los repartos no puedan alcanzar a todo el vecindario la distribución se hará por distritos en turno riguroso, como ya se viene practicando.

Presidente del Consejo Municipal, Presidencia del Consejo Municipal.

Tribunales

TRIBUNAL DEL JURADO DE URGENCIA
En la mañana de hoy ha tenido lugar ante el Tribunal del Jurado de Urgencia de esta capital la celebración del juicio por desafección al Régimen contra el vecino de Orihuela José Brotons García.

De hombre bueno a hacendado el abogado del Ilustre Colegio de esta capital señor Senabre.

Han comparecido varios esfigos de cargo y de descargo todos de esta veindad.

El Ministerio Fiscal después de practicada la prueba legal ha registrado la acusación que venía esbozando sobre el inculcado por haber sido favorable al mismo.

El hombre bueno se ha adherido en un todo a lo solicitado por el Ministerio Público.

El Tribunal ha decretado la libertad del inculcado.

La extraña recogida de automóviles

Has a nuestra Redacción, han llegado diferentes propietarios de automóviles, extrañados de que, sin haber ocurrido, extrínsecos oficial alguna, hayan sido recogidos ayer y hoy en las carreteras y por fuerzas que dicen depender de Guerra, automóviles que están ban legalmente autorizados para circular y que servían para desempeñar funciones necesarias de la rearguardia. Es más, coche hubo que venía a la capital en servicio de guerra, según nos dicen y también fué de éndo.

Entendemos y con nosotros los interesados, que deben las autoridades civil y militar, ponerse de acuerdo, para evitar esa clase de hechos y el perjuicio que se origina con el procedimiento que se emplea.

Si desde la «Gaceta» se dieran disposiciones para legalizar la circulación de automóviles, no hay derecho a incautarse de ellos después y menos señalando a la carretera con fuerzas armadas. En los Gobiernos Civiles y en las Recaudaciones existe en relación de los que legalmente poseen actualmente esa clase de vehículos y no deben repetirse el hecho que ahora denunciámos. Supuesto que a más de ser vejatorio para la autoridad de la República que facilita la documentación legal para la circulación, el que otros representantes de la autoridad diga que «no sirve para nada», existe el perjuicio que se origina al propietario del coche, que adole al Régimen, ha de ver con dolor esa dualidad de autoridad y lo que es más triste, que a más de quitarle el coche, tenga que andar algunos kilómetros a pie, hasta llegar a la capital. Sabemos de un médico amigo, que ha tenido que andar una distancia superior a la indicada, con un niño de poca edad.

¡Y a eso, no hay derecho!

IDEAL CINEMA

Hoy estreno de la formidable producción dramática, hablada en español titulada: «Sin familia» por Roberto Lynen. Es uno del No. 1. Nacional número 19 «España al día». Sección permanente desde las 6'30

